



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 1 de 20

INFORMACIÓN DEL PROYECTO			
ESTUDIANTES INVESTIGADORES			
No.	Nombres y apellidos completos	Cédula	Programa
1	María José Erazo Tafur	1004135789 Pasto	Administración de Servicios de Salud
2	Karol Elizabeth Minayo Quiñones	1004217411 Pasto	Administración de Servicios de Salud
3	Nicole Valentina Rosero Obando	1004471120 Pasto	Administración de Servicios de Salud

Título del proyecto:	Características sociales, demográficas y culturales relacionadas con el abandono social, en adultos mayores del corregimiento Jamondino, año 2022.
Línea de Investigación	Humanización
Palabras clave	Cuidador, Envejecimientos, Abandono social.

INTRODUCCIÓN

El envejecimiento de la población constituye uno de los acontecimientos sociales y demográficos relevantes de las últimas décadas, con alta trascendencia social. La creciente población de adultos mayores debe ser integrada al desarrollo y a la modernidad, lo que depende en parte importante del Estado, pero también de los propios adultos mayores (y de los individuos que se aproximan a esa etapa de la vida). Entre los principales problemas que deben enfrentar los adultos mayores se encuentran problemas como el abandono que es el tema que se va a ondear, por cuanto el adulto mayor al ser abandonado desencadena problemas posteriores, como depresión, estrés, soledad, lo cual puede terminar en un completo deterioro emocional, y físico, pueden interferir con problemas de salud físico.

La presente investigación se refiere al tema del abandono social, que es el desinterés del cuidador en ofrecer atención y cuidados a una persona mayor. Las características principales del adulto mayor es que éstos han dejado de ser independientes, y su núcleo familiar se ha convertido en espacios de abandono, maltrato, separación y alejamiento; sumado a ello sus familias han sido afectadas por la modernización social, que influye principalmente en el adulto mayor, rompiendo lazos de amor, interés, convivencia y unión familiar.

El abandono que sufre la tercera edad es una dinámica que se vive a diario en todas las poblaciones, son innumerables las historias que existen sobre el abandono, desplazamiento o el destierro del núcleo familiar. Historias que describen la realidad de miles de adultos mayores, donde prevalece el abandono físico, moral y económico. En los cambios sociodemográficos del

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 2 de 20

siglo XXI, vemos el incremento de la población de 60 a más años, generando un conjunto de preocupaciones vinculadas a la limitada capacidad que tiene actualmente el Estado, la sociedad y las familias para convivir dignamente y satisfacer las necesidades de las personas adultas mayores, pues ésta población tiene unos requerimientos distintos y un trato especial que hay que tener en cuenta para evitar que las familias dejen de apoyar al adulto mayor.

En el mismo contexto del abandono social, el adulto mayor sufre varios problemas relacionados con la economía y problemas de salud; y éste será útil y despertará interés en su familia, únicamente cuando tiene riquezas y no éste enfermo y cuando carece de algunas de ellas se convertirá en carga para la familia, desencadenado finalmente rechazo, maltratos y abandono social.

El abandono social de los adultos mayores tiene gran relevancia en la sociedad, no obstante, la información sobre ésta temática es escasa en los corregimientos del Departamento de Nariño y específicamente en el Corregimiento de Jamondino, lo que hace necesario una investigación que abarque las características sociales, demográficas y culturales que pueden estar relacionadas con el abandono social en ésta población. La investigación de ésta problemática social se realizará por el interés de conocer las características sociales, culturales y demográficas relacionadas con el abandono social, en los adultos mayores; población consideraba vulnerable si se tiene en cuenta que ellos tienen los mismos derechos que cualquier persona, y por lo tanto derecho a llevar una vida digna y tranquila que les ayuda a tener un envejecimiento adecuado. Conocer éstas características antes mencionadas también tiene un interés académico, donde se aportará a las estadísticas recientes sobre éste problema social.

En el ámbito profesional como administradores en servicios de salud, el interés verso en conocer dichas características relacionadas con el abandono social, a fin de que, desde la gestión y administración de servicio de salud, aportar a minimizar los casos de abandono social y procurar ofrecer un mejor servicio de salud, en articulación con otros sectores sociales.

En relación con la metodología que se utilizará, se aplicarán encuestas directamente a los adultos mayores, teniendo en cuenta unos criterios de inclusión y exclusión, además la selección de la muestra será no probabilística conocida como intencional o a conveniencia por los investigadores.

Con todo, se busca determinar las características que pueden estar relacionadas con el abandono social del adulto mayor, a fin de poder impactar en futuras investigaciones y mediante estrategias de intervención, el número de casos de abandono social.

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 3 de 20

PALABRAS CLAVES

Cuidador, Envejecimiento, Abandono social.

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

En la globalización como fenómeno mundial, se debe tener en cuenta el aspecto social y el cómo viene afectando negativamente el estado de bienestar de todas las poblaciones, sobre todo en las más vulnerables, como son los adultos mayores, quienes con el avance de la edad se ven afectados por múltiples problemas tanto de índole económico, social y de salud, hasta el punto en el que se observa el envejecimiento poblacional como una temática y como un problema social de interés general en el siglo XXI.

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS) (2006) informa que 36 millones de adultos mayores en el planeta sufren abandono social en algún momento de su vida. Actualmente, no existen datos estadísticos fiables, no obstante, los estudios realizados sobre el tema, revelan que los malos tratos, como los casos de negligencia o abandono, han aumentado considerable en los últimos tiempos.

La ancianidad es la etapa final también conocida como tercera edad, y en el año 1984, la Organización Mundial de la Salud establece el uso del término "Adulto Mayor" para referirse a las personas de 60 años y más y de esta manera evitar múltiples denominaciones como viejas, ancianas, entre otras. Ésta etapa se caracteriza por una creciente disminución de las fuerzas físicas, lo que a su vez ocasiona en la mayoría una sensible y progresiva baja de las cualidades de su actividad mental. La declinación biológica, se manifiesta por una creciente disminución de las capacidades sensoriales, motrices y de la fuerza física; por las crecientes dificultades circulatorias, ocasionadas por el endurecimiento de las arterias; y en general, el progresivo deterioro del funcionamiento de los diversos órganos.

Según la Red Latinoamericana de Gerontología (2003), las condiciones de salud y enfermedad de la población mayor de 60 años son motivo de intranquilidad e incertidumbre constante en las familias y para los propios adultos mayores. Es común que la presencia de enfermedad o discapacidad, acompañada de soledad, abandono e inestabilidad económica, coloquen a las familias en situaciones críticas, pues en la mayoría de los casos, se trata de enfermos con comorbilidades, que complican aún más la situación del adulto mayor, lo que trae consigo egresos altos en la economía familiar que termina por agotar la reserva monetaria en muchas de ellas, terminando como consecuencia el aislamiento del adulto mayor.

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 4 de 20

El envejecimiento es inevitable en el ser humano. “Una de las primeras crisis de la edad madura es a menudo una crisis de desgaste, desánimo y desilusión, por la experiencia que vive el anciano al verse, de pronto, no aceptado, abandonado. Y ello sin razón objetiva alguna, puesto que él se siente todavía como ser vigente y capaz de servir”

Según Baiza Molina 2015, “Regularmente la población de todas las edades y más aún los adultos mayores, perciben la vejez negativamente”, por lo cual temen en llegar a envejecer a no aceptarse, lo cual conlleva de una u otra manera a demostrar la vejez como un deterioro, fragilidad, enfermedad, debilidad y muerte llegando al punto de desarrollar predisposiciones y negaciones en este periodo de la vida. (1)

Cabe resaltar, que entre las personas de 60 a 64 años con un porcentaje de participación dentro de habitantes de calle mayores a 60 años es del 53%, seguido de las edades de 65 a 69 años con una representación del 26%, por lo cual es importante señalar que el 91% de las personas habitantes de calle mayores de 60 años son hombres. Con respecto a la vida diaria, el censo de población y vivienda encontró que las personas mayores de 65 años, con un porcentaje de 12.52% posee limitaciones para moverse o caminar, el 3.35% tiene limitaciones para su autocuidado y el 2.53% limitaciones para hablar. (2)

El aislamiento del anciano es cada vez más evidente, en esta sociedad que es considerada competitiva y deshumanizada. Se ha observado que aproximadamente el 20% de la población experimenta la soledad y el abandono social, en un entorno de estrés y violencia, lo que ha ocasionado importantes cambios sociales y culturales, que han neutralizado los valores tradicionales que protegían a la familia y en especial a los adultos mayores (1). La dependencia funcional y la incapacidad de realizar funciones de tipo cotidiano, conlleva a que los adultos mayores se conviertan en una carga para quienes se encuentran en su entorno, una de las razones más comunes es cuando una persona de la tercera edad ha cumplido con su vida laboral útil, es una persona que no es productiva en términos económicos, transformándose en una carga potencial de gastos, tanto para sus familiares o para las personas quienes están a cargo de su cuidado.

Las consecuencias psicológicas de la soledad en el adulto mayor pueden llevarlo desde el aislamiento hasta la psicosis. Pueden empezar a confundir los nombres y rostros de las personas, así como los lugares donde se encuentran. Surgen enfermedades como el Alzheimer, demencia senil, mal de Parkinson, entre otros. A los efectos de estas enfermedades, la persona adulta mayor se vuelve vulnerable e indefensa para afrontar las necesidades básicas de dependencia, intimidad

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 5 de 20

y relación con otros. Este estado emocional puede afectar su autoestima, al extremo de abandonarse a sí mismo y socialmente, y perder toda motivación ante la vida.

Con todo se puede observar la gran necesidad de conocer las características sociales, demográficas y culturales relacionadas con el abandono social, en adultos mayores (>65 años). Es oportuno para nuestra carrera, por cuanto se logrará humanizar el cuidado del adulto mayor en la sociedad y será tenido en cuenta como un sujeto que tiene principios, valores, deberes y derecho.

FORMULACIÓN DEL PROBLEMA

¿Cuál es la relación entre las características sociales, demográficas y culturales relacionadas con el abandono social, en adultos mayores (>65 años) del corregimiento Jamondino año 2022?

JUSTIFICACIÓN

El envejecimiento poblacional es una realidad. En el mundo cada año aumenta el porcentaje de la población de 60 años o más y en Colombia no es ajeno a este fenómeno social.

La presente investigación tiene como propósito conocer los factores sociales, demográficas y culturales que influyen para el abandono del adulto mayor, quienes con el avance de los años y/o edad se ven afectados por múltiples problemas tanto de índole familiar económico, social y de salud, hasta el punto en el que se observa el envejecimiento como uno de los principales problemas en salud pública, recibiendo rechazos, malos tratos, escasa afectividad y generando conflictos intrafamiliares. El primer problema que enfrentan los adultos mayores para la alimentación y la nutrición es la falta de disponibilidad económica para satisfacerla, por la pobreza en la cual se encuentran inmersos

La finalidad de este trabajo es llevar a reflexionar sobre el deber que tiene la sociedad y las familias para proteger a los adultos mayores, por ende, se debe de trabajar diferentes puntos de vista para prevenir el abandono atacando las diversas causas ya sean culturales, sociales, económicas y demográficas. Ayudando a fortalecer su lugar en la familia y en la sociedad, brindándoles una atención oportuna tanto familiar como el interés por la salud. Fomentar la honestidad y paciencia.

El beneficio es poder ofrecer ayuda a los adultos mayores para que ellos puedan tener una mejor calidad de vida y así puedan tener un envejecimiento digno, ayudándoles a una mejora continua

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 6 de 20

en salud, como una buena nutrición, educación, cultura, recreación, brindarles acciones de promoción y prevención, rehabilitación, seguridad y empatía. El Adulto Mayor por sus propias características físicas es vulnerable en todos los aspectos: económico, familiar, físico y moral y es una etapa de la vida por la que pasaremos todos los seres humanos; es por eso que se quiere mejorar la calidad de vida de nuestros pacientes Adultos Mayores tanto en su casa como en la Institución prestadora de servicios de salud.

La novedad del proyecto es que nos estamos enfocando en una población que es muy vulnerable, por lo tanto, es querer establecer una participación por parte de los familiares, tales como; acuerdos familiares, diagnóstico de necesidades que necesiten tanto en casa como fuera de ella, establecer planes de seguridad, brindarles afecto y atención.

El estudio es relevante porque no se conoce con exactitud las formas de abandono que sufre el adulto mayor del corregimiento de Jamondino (departamento de Nariño, Colombia) y qué factores sociales, demográficas y culturales influyen en su incidencia, siendo por ello un aporte al conocimiento, que permitirá tener información actualizada sobre la situación planteada

En el área administrativa de salud contribuiría a comprender, los aspectos empíricos comprobados que influyen directamente en el problema, lo cual permitirá generar estrategias que sirva para mejorar esta situación de vulnerabilidad en la cual se encuentra inmerso el adulto mayor.

A las autoridades de salud, en especial a la E.S.E de Jamondino, y teniendo en cuenta los resultados, le permitirá replantear sus intervención en este grupo poblacional específico. Así mismo, será de beneficio para la población adulta mayor, porque recibirá una atención integral de calidad en base a sus necesidades y en base a sus requerimientos.

OBJETIVO GENERAL

Conocer la relación entre las características sociales, demográficas y culturales relacionadas con el abandono social, en adultos mayores del corregimiento Jamondino año 2022

}

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 7 de 20

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

1. Caracterizar los adultos mayores del corregimiento Jamondino, año 2022.
2. Describir las características sociales, demográficas y culturales de los adultos mayores del corregimiento Jamondino año 2022.
3. Identificar la relación de las características sociales, demográficas y culturales con el abandono social de los adultos mayores del corregimiento Jamondino, año 2022.

ESTADO DEL ARTE

A nivel internacional: En una investigación realizada por la Universidad Nacional del Centro de Perú en la facultad de trabajo social (2015), Un estudio descriptivo- transaccional que se realizó en HUANCAYO- PERÚ describe las características de las variables. Como en este caso el abandono familiar del adulto mayor. Se puede observar que del total de adultos mayores encuestados con la utilización de un cuestionario que se utilizó como instrumento en el Distrito de Viquez - Huancayo; se observó que el 62.5% de adultos mayores en estado de abandono emocional y material por parte de sus familiares su estado actual es de viudo, el 35% son casados y solo el 2.5% se encuentra en situación de soltero, se encuentran en condición social de extrema pobreza por no contar con una adecuada vivienda, alimentación, salud, vestido, etc. y el 47,5% se encuentra en la línea de pobreza porque el ingreso no cubre la canasta básica familiar.(4)

Por otro lado, En una investigación realizada por la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil (2021), Un estudio no probabilístico con la utilización de una entrevista semiestructurada como instrumento que sirve para Comprender cómo incide el abandono familiar en los adultos mayores autobalances institucionalizados en un centro gerontológico de la ciudad de Guayaquil para promover mejoras en los procesos de intervención del Trabajo. Los adultos mayores pasan por diferentes fases en el transcurso del proceso de institucionalización, la mayor parte en una primera etapa se sienten tristes e incluso se resiste a este proceso, por más tiempo que pase no superan la fase primera del ingreso. Posterior a esta etapa, se adaptan y encuentran amigos, se integran a actividades con las que llenan su tiempo libre. En general hay un proceso adaptativo que le permite llevar con un cierto nivel de bienestar sus últimos años de vida. (5)

Roldán Monzón, A. (2008) en su investigación titulada “Vivencias del adulto mayor frente al abandono de sus familiares en la Comunidad Hermanitas Descalzas – 2007” en la Facultad De Medicina Humana de la Universidad Nacional Mayor De San Marcos, en el cual llegaron a las siguientes conclusiones:

- La falta de interés que muchas veces muestran los familiares que abandonan a los adultos mayores es una situación muy común últimamente. Es en estos casos el educador, tiene que

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 8 de 20

desempeñar arduas tareas que logren sensibilizar y acentuar la importancia del cuidado, respeto, amor y comprensión que se debe tener al adulto mayor.

- La etapa de vida por la que atraviesan las personas adultas mayores los hace ser protagonistas de muchos cambios por los que tienen que atravesar, y que son, en algunos casos, aquellas experiencias negativas las que perjudican su estado de salud y/o emocional

A nivel nacional: En una investigación realizada por la Universidad Cooperativa de Colombia sede Villavicencio (2017), Un estudio descriptivo, el concepto de calidad de vida del adulto mayor institucionalizado en el hogar San Camilo de Villavicencio ya que detalla situaciones y eventos, es decir, como son, como se comportan ante determinados ámbitos, buscando así especificar el fenómeno estudiado. Se utiliza como instrumento un espacio de opinión para captar el sentir, pensar y vivir de los individuos, provocando auto explicaciones para obtener datos cualitativos. (6)

En un artículo de investigación realizado en Bogotá en los municipios de Tenjo y Cajicá (Cundinamarca) (2017), Un estudio descriptivo de corte transversal, el cual establece la percepción de la calidad de vida en los adultos mayores de 60 años institucionalizados en los municipios de Tenjo y Cajicá en el primer trimestre del año 2017 Tipo no probabilístico por conveniencia. Se utiliza como instrumento Índice multicultural de calidad de vida (Anexo 2), instrumento en cuatro idiomas cuya versión en español fue validada. Se obtuvo una muestra de 74 adultos mayores institucionalizados entre los municipios de Tenjo y Cajicá en el primer trimestre de 2017, fueron discriminados para su análisis por municipio teniendo en Tenjo un total de 42 adultos mayores y en Cajicá un total de 32 adultos mayores. (6)

Tovar romero, y.; Villalobos Christina, p. (2011) al realizar el estudio sobre “Factores psicosociales causantes del abandono familiar en adultos mayores. “Asilo San Vicente de Paúl” Ciudad Bolívar, octubre – noviembre”, obtuvo los siguientes resultados: El sexo predominante en los adultos mayores institucionalizados en el Asilo “San Vicente de Paul” fue el sexo masculino, en cuanto a la edad predominó el intervalo entre 79 a 85 años de edad. El factor psicológico predominante de los adultos mayores abandonados, está representado por los que rara vez han recibido caricias como muestra afectiva. Seguimiento de los ancianos que han sentido mayor rechazo. Tomando en cuenta la ocupación de los adultos mayores, predomina la del hogar. El factor social que predominó en los adultos mayores encuestados fue que nunca son visitados. Se evidenció entre los adultos que el rol de abuelos era el predominante. (6)

Murillo Fernández, S. (2013) en su investigación titulada “Necesidad de intensificar las leyes y normas ante el abandono del adulto mayor en el código penal del Perú” en la facultad de Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco, en el cual concluyó:

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 9 de 20

- “La Ley del Anciano, es una normativa ineficaz, por cuanto no ha sido difundida entre los ciudadanos, y por ende poco o nada empleada en el medio; en segundo lugar descuida aspectos fundamentales que deberían considerarse, como su razón misma; la restitución de los derechos vulnerados del adulto mayor; el establecimiento de trámites legales que atiendan la problemática de forma emergente; y, castigar o sancionar fuertemente este inhumano acto, con la finalidad de que la normativa se constituya en fuerza de coerción para que los ciudadanos no la transgredan” (7).

A nivel Regional: En un informe de investigación realizado por la Universidad de Nariño- Jorge Tadeo Lozano (2019) Identificación de las alternativas de solución para que actualmente el municipio de Pasto atienda integralmente a la población mayor de edad situada en abandono social. Un estudio observacional a la población de adultos mayores, habitantes de calle y enfermo mentales del Municipio de Pasto en estado de abandono por parte de sus seres queridos, se encuentran en total inseguridad social, sin salud, sin sustento diarios y a la intemperie, en total abandono por parte del estado, en especial por la Alcaldía Municipal. (7)

MARCO REFERENCIAL (teórico, conceptual, legal, histórico; según aplique)

Marco conceptual: La vejez es considerada como la última etapa de vida, que comienza desde los 65 años donde se producen cambios fisiológicos, psicológicos, sociales, donde las posibilidades de subsistencia decrecen enormemente. Lo anterior genera que los adultos mayores entren en una vulnerabilidad, por daños físicos y sufrimientos emocionales que demandan atenciones especiales y atención medica más continua, lo que conlleva problemas económicos para el estado y la familia, implicando una pérdida del rol social y baja autoestima. Dado así que algunas culturas ven a sus ancianos como una carga dejando de lado las actividades como el afecto, cercanía, voluntad, solidaridad y apoyo mutuo, y esto hace que los adultos mayores no interactúen y participen en las actividades propias de la familia, la comunidad y la misma sociedad. Los adultos mayores en la sociedad actual los miran con rechazo, como un cargo y un problema, pero la realidad es que ellos aportan mucho a nuestra sociedad, ya que su importancia de ellos va más allá de una discriminación, no nos damos cuenta que ellos tienen conductas que explican e indican para un buen desarrollo social, siendo así un problema para nosotros las futuras generaciones porque no tenemos en cuenta la experiencia que ellos tienen, la destreza de poder enfrentar el mundo.

Marco Epidemiológico: En el censo elaborado por DANE (2018), para el año 2020 se estimó un total de 6.8080.641 personas mayores de 60 años, lo que representa el 13.5% de la población colombiana igualmente proyectada, de este modo poblaciones de 65 años y mas no están aseguradas siendo un 2.7%, con al menos una discapacidad un 22.7%, un 16.4% no tienen

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 10 de 20

ingresos autónomos, un 88.4% con empleo informal y un 21.1% en condiciones de pobreza. De este modo se espera para el 2050 que la población llegue a los 2000 millones, y se podría agregar que hoy en día son 125 millones de personas con 80 años o más, y que se espera nuevamente para el 2050 habrá un numero casi igual de personas en este grupo de edad con (120 millones) solamente en china, y 434 millones de personas en todo el mundo, otro rasgo muy importante del envejecimiento seria en Francia ya que dispuso casi de 150 años para adaptarse a un incremento del 10% al 20% en la proporción de población mayor de 60 años, más sin embargo países tales como Brasil, China y la India deberán hacerlo en poco más de 20 años.(14)

Marco Legal:

1. Ley 1850 del 19 de julio de 2017 “con la cual se establecen fuertes medidas de protección al adulto mayor y penaliza el maltrato intrafamiliar por abandono”. (21)
2. Ley No. 1251 DEL 27 de noviembre de 2008.Por la cual se dictan normas tendientes a procurar la protección, promoción y defensa de los derechos de los adultos mayores. (20)
3. Ley 789 de 2002.Por la cual se crea el sistema de protección social, definido como el conjunto de políticas públicas orientadas a disminuir la vulnerabilidad y a mejorar la calidad de vida de los colombianos, especialmente los más desprotegidos (adultos mayores). (26)
4. Resolución 24 de 2017. Ministerio de salud y protección social establece los requisitos mínimos esenciales que deben acreditar los centros vida para la atención integral de las personas adultas mayores. (24)
5. Ley 1171 de 2007.Por la cual establece en materia de salud beneficios para las personas mayores de 62 años, relativos a establecer como obligación de las entidades promotoras de salud. (25)
6. Ley 599 2000, artículos 229 -229 a y 230.Respecto a los delitos de violencia intrafamiliar, maltrato y abandono. (27)
7. Ley 687 2001.Por la cual establecen la emisión de una estampilla pro-dotación y funcionamiento de los centros de bienestar del anciano, instituciones y centros de vida para la tercera edad. (28)

1. Marco Contextual:

Este trabajo de investigación se va a realizar en el municipio de Pasto-Nariño, en el corregimiento Jamondino.

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 11 de 20

DISEÑO METODOLÓGICO

Tipo de estudio: Es un estudio Cuantitativo, que parte del análisis estadístico con base a modelos porcentuales que pueden ser medibles y valorables, utilizando técnicas estructurales para la recolección de la información de manera sistemática y para el análisis de la información.

Según Hernández et al sostuvieron que el enfoque cuantitativo es recopilar datos para la medición numérica y el análisis estadístico, que permite la comprobación de las hipótesis formuladas del estudio.

Ésta investigación es de tipo analítico, observacional y transversal, que se realizará de manera prospectiva con información que se recolectará en el último trimestre del año 2022. Tendrá en cuenta la aplicación de encuestas, y trabajará con información primaria. Los investigadores no manipularán datos, ni tampoco intervendrán en las acciones o respuestas de los participantes.

Enfoque de la investigación: enfoque empírico analítico, que surge a partir de la experiencia humana, por medio de sus sentidos y que tiene la posibilidad de ser valorados estadísticamente.

Población y muestra: Población: La población objeto de estudio serán los Adultos mayores considerados en la edad de 60 años o más, en el corregimiento de Jamondino.

-Muestra: La selección de la muestra será no probabilística y permite únicamente inferencia de la población adulta mayor del corregimiento de Jamondino.

Criterios de inclusión: Adultos mayores de 60 años o más, que deseen participar en la presente investigación, y que actualmente se encuentre viviendo en el municipio de Jamondino y que se encuentre en situación de abandono social.

Criterio de exclusión: Adultos mayores que producto de su patología de base le impida la participación en ésta investigación. Entre ellas incluidas las patologías mentales principalmente.

Técnicas de recolección de la información:

- Fuente de información: La fuente de información será primaria, porque se aplicará la encuesta directamente a los adultos mayores del corregimiento de Jamondino.
- Técnica Utilizada: La encuesta, que se aplicará directamente al adulto mayor, lo que nos permitirá poder realizar una investigación organizada, elaborada con el fin de tener productivos resultados y hallazgos verídicos es una encuesta estructurada, porque esta

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 12 de 20

tiene como función primordial la estandarización del proceso de la recolección de datos, se puede aplicar la encuesta de forma masiva, no hay contacto con el participante.

Según Hernández, et al. (2014) indican la encuesta es una técnica que utiliza un conjunto de procedimientos estandarizados, que es de utilidad para recoger la opinión respecto a la variable de estudio.

- Instrumento de recolección de la información: Instrumento Validado en Colombia en el año 2009 por la universidad Ces de Medellín. (32)

Técnicas de procesamiento de la información:

- **Análisis estadístico:** En este proyecto la técnica de vaciado se hará con la aplicación SSP versión 18 con licencia amparada por la Fundación Universitaria Católica Del Sur, con el objetivo de suministrar datos respectivos para poder presentar los resultados con herramientas pertinentes.
- **Análisis Univariado:** Se realizará a partir de cada variable y teniendo en cuenta su cuantificación estadística. Para variables cualitativas, el análisis se hará mediante tablas de frecuencias; para variables cuantitativas, con medidas de tendencia central (Media, Mediana) y gráfico de barras. Con las anteriores técnicas estadísticas se realizará la caracterización de la población objeto de estudio.
- **Análisis bivariado:** Mediante la utilización de la prueba Chi² se realizará un comparativo teniendo en cuenta los periodos antes mencionados.

Técnicas e instrumentos de recolección de información:

Diseño metodológico: en primer lugar, se procede a pedir permiso a las instituciones pertinentes, la E.S.E Pasto salud de Jamondino, para finalmente recolectar la información de las bases de datos que tiene atención al usuario con respecto a las peticiones quejas reclamos y sugerencias que estamos trabajando en esta investigación. Se hará una prueba piloto En noviembre de 2022 con población, con características similares a la población objeto de estudio, y finalmente se seleccionará información con la población real.

Confiabilidad

Para el presente estudio se aplicará una prueba piloto a 20 adultos mayores que cumplen con los criterios de inclusión establecidos anteriormente.

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 13 de 20

Divulgación de resultados

Inicialmente se dará a conocer los resultados a los participantes de la investigación, en segundo lugar, se debe dar a conocer los resultados a la entidad objeto de estudio E.S.E Pasto salud de Jamondino, y en tercer y último lugar se dará a conocer los resultados a la entidad responsable de la investigación Fundación Universitaria Católica Del Sur.

- **Control de sesgo:**

Tabla número 1, control de sesgos trabajo de investigación Características sociales, demográficas y culturales relacionadas con el abandono social, en adultos mayores del corregimiento Jamondino, año 2022.

Tipo		Control
Información	Instrumento	Prueba piloto que se realizará el primer semestre del año 2023.
	Encuestado	Selección de los adultos mayores, que se encuentran en abandono en el corregimiento Jamondino.
	Encuestador	Estandarización de los encuestadores y aplicación de encuestas directamente por los investigadores.
Selección		Para conformar la población objeto de estudio, se realizará una encuesta a los adultos mayores de 60 años o más, para poder evidenciar el estado actual tales como, abandono, vulnerabilidad y bajos recursos, en el año 2023, en el corregimiento de Jamondino.
Confusión		Se realizará apareamiento por edad, y aplicación de encuestas, con el fin de evaluar los valores del factor confusor, como, estrato

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 14 de 20

	social, encargado del adulto mayor, recursos económicos para la atención.
Errores aleatorios	Se realizará instrucciones claras y precisas, para el diligenciamiento de la encuesta, con el fin de evitar interpretaciones erróneas, soportado mediante la prueba piloto.

Fuente: la presente investigación

POBLACIÓN A LA QUE IMPACTA

Adultos mayores de 60 años o más, del corregimiento de Jomondino, Municipio de Pasto (Nariño).

CONSIDERACIONES ÉTICAS

La investigación sobre el abandono social al adulto mayor, es necesaria para la implementación de nuevos conocimientos que contribuyan al desarrollo y solución de problemas, relacionadas a las características sociales demográficas y culturales, de situaciones que pueden afectar la integridad de un individuo, la familia o comunidad en general.

En el transcurso de la investigación se pueden llegar a cometer actos que va en contra de la dignidad y los derechos del adulto mayor, por esta razón se han elaborado códigos éticos y normativas legales que fueron fundamentales para la realización de la investigación en curso.

Según el informe Belmont, que especifica los principios éticos básicos en investigación con humanos: “respeto por las personas, la beneficencia y no maleficencia y la justicia “, por lo que hace referencia a que las personas que están haciendo la investigación, y las personas ajenas a la investigación no sufran algún daño o perjuicio a lo largo de esta misma, cabe resaltar que se les informara a las personas que vamos a investigar que se los tratara sin ninguna discriminación.
(30)

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 15 de 20

De igual manera y con base al artículo 11 de la Resolución 008430, esta investigación, se cataloga como una investigación “sin riesgo”, ya que no se hará ninguna intervención o modificada relacionada al abandono social. Esta acogida en la protección de los derechos humanos, respetando la integridad, dignidad de los adultos mayores sin afectar su bienestar.

Se mantendrá el derecho de la confidencialidad y veracidad en relación con la integridad del adulto mayor, incluso de su familia. Por último, esta investigación no compromete al medio ambiente ya que esta una investigación que no genera contaminación. (31)

PRESUPUESTO Y FUENTES DE FINANCIACIÓN

Tabla número 2, Presupuesto trabajo de investigación
Características sociales, demográficas y culturales
relacionadas con el abandono social, en adultos mayores del

RUBRO	DINERO	TALENTO HUMANO
INTERNET	\$ 110.000	
ENERGIA ELECTRICA	\$ 60.000	
	\$ 150.000	Tiempo en clase.
	\$ 150.000	Tiempo de Trabajo Independiente.
	\$ 80.000	Tiempo de Elaboración del proyecto de investigación
	\$ 140.000	Tiempo de Auditorias

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 17 de 20

BIBLIOGRAFÍA

1. Molina JSB. TRABAJO PRESENTADO AL CONSEJO DE LA FACULTAD DE HUMANIDADES. :97.
2. Caribe CE para AL y el. Maltrato a las personas mayores en América Latina [Internet]. CEPAL; 2019 [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.cepal.org/es/notas/maltrato-personas-mayores-america-latina>
3. Más de 400 ancianos son abandonados cada año en Colombia [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.semana.com/pais/articulo/abandono-y-depresion-de-los-adultos-mayores-en-colombia-2017/246080/>
4. Payhua Sacha Y. Abandono del adulto mayor por el núcleo familiar del programa ciam - Huancayo 2013. Universidad Nacional del Centro del Peru [Internet]. 2016 [citado 15 de agosto de 2021]; Disponible en: <http://repositorio.uncp.edu.pe/handle/20.500.12894/956>
5. Fuentes Reyes G, Flores Castillo FD, Fuentes Reyes G, Flores Castillo FD. La indigencia de adultos mayores como consecuencia del abandono en el Estado de México. Papeles de población. marzo de 2016;22(87):161-81.
6. Félix Ruiz C HOM. EL ABANDONO DEL ADULTO MAYOR COMO MANIFESTACIÓN DE VIOLENCIA INTRAFAMILIAR [Internet]. Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/507/50719071001.pdf>
7. Arango VE, Ruiz IC. DIAGNÓSTICO DE LOS ADULTOS MAYORES DE COLOMBIA. :27.
8. Boletines Poblacionales personas adultas mayores de 60 años [Internet]. Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PS/boletines-poblacionales-envejecimiento.pdf>
9. Jaramillo GXR, Ortiz LYR. DETERMINANTES DEL ABANDONO FAMILIAR EN EL ADULTO MAYOR. UNA MONOGRAFIA. :111.

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 18 de 20

10. CULTURA DEL ENVEJECIMIENTO DIGNO | Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores | Gobierno | gob.mx [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.gob.mx/inapam/documentos/cultura-del-envejecimiento-digno>
11. El Papel del Anciano: una mirada a través de la Historia. | Stannah [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: https://blog.stannah.com.mx/sociedad-y-cultura/papel-del-anciano-en-la-historia/?fbclid=IwAR09PXJvBq28NyLQ9Q2DuAO7gZevgFmL_JPpvuuSlqj_5vvGNcPP339Tlzl
12. Envejecimiento y factores asociados a la calidad de vida de los adultos mayores en el Estado de México * [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.redalyc.org/jatsRepo/112/11252977003/html/index.html?fbclid=IwAR3KBp7b4KJ85ejQnG2tD7Qkq7rFCpvpAdbWkt4CikKXiTy2haiPSIItHUg>
13. RAMON D. Cultura: factor determinante del desarrollo humano [Internet]. Disponible en: https://www.researchgate.net/publication/327926690_Cultura_factor_determinante_del_desarrollo_humano
14. Envejecimiento y salud [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/envejecimiento-y-salud>
15. Envejecimiento y ciclo de vida - Noticias médicas - IntraMed [Internet]. [citado 16 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.intramed.net/contenidover.asp?contenidoid=73465>
16. POBLACION ADULTA MAYOR MUNDIAL [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://estadisticas.cepal.org/cepalstat/tabulador/ConsultaIntegrada.asp?idIndicador=1&idioma=e>
17. ADULTO MAYOR EN COLOMBIA [Internet]. Disponible en: <https://www.dane.gov.co/files/investigaciones/genero/presentacion-caracteristicas-generales-adulto-mayor-en-colombia.pdf>

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 19 de 20

18. Minisalud. Sala situacional de la Población Adulta Mayor [Internet]. Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PS/sala-situacional-poblacion-adulta-mayor.pdf>
19. Fundación Saldarriaga Concha [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.saldarriagaconcha.org/maltrato-y-abandono-acechan-a-las-personas-mayores/>
20. Ley 1251 de 2008 - EVA - Función Pública [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.funcionpublica.gov.co/eva/gestornormativo/norma.php?i=33964>
21. Ley 1850 del 19 de Julio de 2017 Cámara [Internet]. vLex. [citado 16 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://vlex.com.co/vid/ley-1850-19-julio-689590749>
22. Personería de Bogotá - Ley 1315 de 2009 [Internet]. [citado 16 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.personeriabogota.gov.co/leyes/download/45-leyes/251-ley-1315-de-2009>
23. Resumen-LEY-2055_2020.pdf [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: https://www.urosario.edu.co/Documentos/Facultad-de-Jurisprudencia/Observatorio-legislativo/2020/Resumen-LEY-2055_2020.pdf
24. RESOLUCION 24 DE 2017 [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <http://www.suin-juriscol.gov.co/viewDocument.asp?ruta=Resolucion/30040096>
25. Ley 1171 de 2007 - EVA - Función Pública [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.funcionpublica.gov.co/eva/gestornormativo/norma.php?i=27907>
26. Ley 789 de 2002 Nivel Nacional [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=6778>
27. Departamento de Nariño [Internet]. lugaresquever.com. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://lugaresquever.com/wiki/departamento-de-narino?spmchkbj=spmprvbj3bpq>
28. User S. Información General - Pasto - Nariño - Colombia [Internet]. Alcaldía de Pasto. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://www.pasto.gov.co/index.php/nuestro-municipio/informacion-general>

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC



PROTOCOLO FINAL DE INVESTIGACIÓN FORMATIVO

CÓDIGO: F-GIV007

VERSIÓN: 02

FECHA: 27-07-2022

Página 20 de 20

29. JAMONDINO by Sofía Bravo [Internet]. [citado 15 de agosto de 2021]. Disponible en: <https://prezi.com/aayehcr7bfjd/jamondino/?frame=bb717425465cec173d6e57f357362343ba7e4be8>
30. InformeBelmont.pdf [Internet]. [citado 5 de septiembre de 2021]. Disponible en: <http://www.bioeticayderecho.ub.edu/archivos/norm/InformeBelmont.pdf>
31. resolucion_008430_1993.pdf [Internet]. [citado 5 de septiembre de 2021]. Disponible en: https://www.urosario.edu.co/Escuela-Medicina/Investigacion/Documentos-de-interes/Files/resolucion_008430_1993.pdf.
32. Sandra DMy. CARACTERIZACIÓN DE LA CALIDAD DE VIDA DEL ADULTO MAYOR EN MEDELLIN. MEDELLIN: UNIVESIDAD CES, Antioquia; 2011. Report No.: https://repository.ces.edu.co/bitstream/handle/10946/2416/Caraterizacion_calidad_vida.pdf;jsessionid=A7F62C9C4610E9C54FA70A62479C891E?sequence=1.

Nota: El informe final no debe tener más de 30 hojas de extensión.

Antes de finalizar el semestre, este documento debe ser entregado a los jurados.

Elaborado por:	Revisado por:	Aprobado por:
Docente	Vicerrectora de Investigación, innovación, creación artística y cultural	Directora SIAC